

Fondation des Evaux

RAPPORT DE GESTION SUCCINCT 2021

Onex, février 2022

Sommaire

1. FONDATION DES EVAUX

2. ORGANISATION

- A) Gouvernance
- B) Personnel
 - Effectifs
 - Organigramme
 - Emplois jeunes
 - Mouvements du personnel
 - Candidatures spontanées
 - Stages
 - Formations
 - Réunions d'information
 - Sorties du personnel

3. PANDEMIE COVID 19

4. ACTIVITES

- A) Evénements sportifs, manifestations et sorties d'entreprises
- B) Camps de loisirs
- C) Sorties d'écoles
- D) Infrastructures proposées au public
- E) Locations

5. ENTRETIENS, TRAVAUX ET REALISATIONS

- A) Zone nature
- B) Zone loisirs
- C) Zone sportive
- D) Sécurité
- E) Développement durable
- F) Bâtiments

6. PROJETS

- A) Développement
- B) Opérationnels

7. Finances

- Révision des comptes 2020

Annexe : Organigramme du Centre intercommunal des Evaux

1. Fondation des Evaux

La Fondation des Evaux est une entité publique autonome à but non lucratif. Elle assure la gestion et le développement du Centre intercommunal de sports, loisirs et nature des Evaux.

Sis sur les communes d'Onex et de Confignon et aux frontières des communes de Bernex et Vernier, le Centre intercommunal de sports, loisirs et nature des Evaux est le plus grand parc urbain de Suisse. D'une surface totale d'environ 50 hectares de terrain privé, ouvert au public et situé au bord du Rhône, il offre aux habitants de nombreuses activités de loisirs au sein d'un magnifique écrin de nature. Le Parc propose aussi un important espace de pique-niques et grillades et des salles en location.

Mission

La Fondation des Evaux a pour mission d'offrir des prestations de qualité, des infrastructures de sports et de loisirs diversifiées, accessibles à tous, en préservant et en favorisant la nature et la biodiversité environnante.

2. Organisation

A) Gouvernance

La Fondation est administrée par un Conseil de fondation, comptant au maximum 12 membres. Les cinq communes/villes membres comptent 10 membres : Bernex, Confignon, Genève, Lancy et Onex.

Les parcelles attribuées à la Fondation des Evaux faisant partie intégrante d'un droit de superficie accordé par le Canton de Genève jusqu'en 2078, un siège est réservé à un représentant du Canton. Le 12^{ème} siège est vacant.

La présidence durant la législature 2020-25 est assurée par la commune de Bernex, elle reviendra ensuite à la commune de Confignon.

Le Bureau du Conseil de fondation est composé d'un représentant de chaque commune/ville ainsi que d'un représentant du Canton.

Le Bureau prend toutes dispositions utiles à une bonne gestion de la Fondation. Il exerce en outre les compétences qui lui sont déléguées par le Conseil de fondation et prépare les séances de ce dernier.

La Commission exécutive est un organe consultatif qui est chargé d'assister le Bureau, sur mandat de ce dernier. Elle est composée d'un technicien de chaque commune membre dont les compétences sont utiles au bon fonctionnement de la Fondation.

La direction de la Fondation des Evaux est assurée par un directeur, épaulé par un responsable technique, un chargé des finances et une assistante de direction/chargée RH.

Les activités sont réparties dans trois secteurs :

- administration et relations clients ;
- environnement ;
- infrastructures et bâtiments.

B) Personnel

Effectifs

La Fondation des Evaux compte l'équivalent de 16.8 emplois plein temps pour 18 collaborateurs fixes. A noter que ce nombre est resté stable depuis 2012.

La pandémie de la Covid-19 a contraint le personnel administratif à assurer ses tâches en télétravail partiel durant certains mois de l'année. Les équipes techniques ont, quant à elles, vu leurs horaires décalés afin de limiter les contacts.

Organigramme (cf. annexe)

Emplois jeunes

La Fondation, fidèle à sa vocation sociale et d'entreprise formatrice, emploie régulièrement des jeunes.

Elle a recruté sept étudiants pour assurer l'accueil des usagers à la réception durant les week-ends et jours fériés, ainsi que pour la surveillance des jeux d'enfants, de mars à octobre.

Elle a aussi engagé huit jeunes entre 15 et 17 ans, domiciliés sur ses communes membres, pour un job d'été durant deux semaines en juillet et en août.

Mouvements du personnel

Engagements

Chargé de projets et de communication	01.2021	Poste fixe
Apprenti PAI	09.2021	Préapprentissage d'intégration

Départs

Chargée de projets et de communication	01.2021	Départ à la retraite
Apprenti PAI	06.2021	Fin du préapprentissage d'intégration
Apprenti CFC horticulteur	06.2021	Fin d'apprentissage
Intendant-Gardien de parc	08.2021	Démission

Afin d'assister les collaborateurs de la Fondation dans leurs tâches administratives pendant la haute saison, un auxiliaire aide comptable / assistant administratif a été recruté en CDD à 75% du 16 mars au 30 novembre.

Suite au départ de l'intendant fin août, un contrat de trois mois a été signé avec un stagiaire en réinsertion pour permettre de maintenir un service de qualité pendant une période où la fréquentation est encore importante. Le remplacement du poste fixe est prévu pour février 2022.

Candidatures spontanées

La Fondation a reçu une trentaine de candidatures spontanées tant pour des postes administratifs que techniques.

Stages

De nombreuses demandes de stages sont parvenues à la Fondation, que ce soit des stages découverte ou de réinsertion. Cette dernière a pu accueillir et encadrer 12 stagiaires, dont 6 dans le domaine de l'horticulture, 3 à l'administration et 3 dans l'entretien des bâtiments. Ces stages ont concerné des jeunes à la recherche

d'orientation professionnelle ainsi que des personnes en réinsertion et suivies par des organismes d'aide à l'intégration. Ils ont totalisé 97 jours de stage.

Formations

Les collaborateurs ont eu l'opportunité de suivre des formations ciblées leur permettant de se perfectionner dans les domaines techniques, comportementaux et bureautiques, représentant au total 50.5 jours.

En outre, dans le cadre de la convention signée pour la prévention des accidents du 1^{er} janvier 2020 au 31 décembre 2024, la Fondation poursuit sa collaboration avec le Service de Prévention des Accidents dans l'Agriculture (SPAA au label EduQua) afin d'assurer un suivi du concept de sécurité selon les directives MSST. Des journées de formation dans le domaine de la santé et sécurité au travail, ainsi qu'un audit de sécurité, y sont notamment proposés.

Réunions d'information

Durant l'année, 8 réunions à l'attention des collaborateurs ont été tenues. Des informations au sujet de l'avancement des projets, de la vie du Parc ainsi que des décisions prises par le Conseil et le Bureau de fondation y sont communiquées. Par ailleurs, une représentante du bureau de prévention et maintien de la santé et sécurité en entreprise (PMSE) a été reçue afin de rappeler aux collaborateurs le partenariat avec cet organe.

Sorties du personnel

Deux sorties ont été organisées, divertissantes et culturelles, elles ont permis de renforcer l'esprit d'équipe dans une ambiance collégiale et détendue. Le traditionnel repas de fin d'année n'a pas pu être maintenu en raison de la pandémie de Covid-19.

3. Pandémie Covid 19

La crise sanitaire Covid-19 a, comme partout ailleurs, fortement impacté le Centre intercommunal. Ce fut le cas sur le fonctionnement en interne, l'accueil des visiteurs et des sportifs, les entraînements et compétitions, l'organisation de manifestations ainsi que les locations de salles et d'infrastructures. Les mesures de protection ont dû être régulièrement ajustées à la situation sanitaire et aux exigences des autorités politiques.

Un travail minutieux de préparation, d'adaptation des règlements pour accompagner les mesures de prévention et de protection du personnel et des visiteurs a été effectué par les collaborateurs. Ces derniers, par une communication régulière et des conseils personnalisés, ont cherché à renseigner les usagers et le grand public, à l'affût d'informations ou de solutions.

4. Activités

A) Evénements sportifs, manifestations et sorties d'entreprises

En temps normal, le Centre intercommunal accueille environ 200'000 visiteurs par an, provenant des communes voisines, du Canton et des régions proches.

La crise sanitaire Covid-19 a une nouvelle fois impacté l'organisation d'événements. En dépit des restrictions sanitaires, le Centre intercommunal des Evaux a toutefois accueilli une trentaine d'événements organisés par des associations et clubs sportifs. Quelques-uns d'entre eux sont cités ci-dessous :

Une première Edition de « The Meal » un repas pour notre avenir s'est déroulée sur le Parc des Evaux le 18 septembre 2021. Le repas du terroir, afin de soutenir les paysans d'ici et d'ailleurs, plaider en faveur de la souveraineté alimentaire, du droit d'accès des populations autochtones aux ressources naturelles, terre, eau, forêts et semences. Quelques centaines de convives ont participé sur le site et une vingtaine d'associations ont contribué à la réussite de cet événement.

La Nocturne des Evaux, devenue la course référence de nuit du Grand Genève, s'est déroulée le 7 octobre 2021 au Parc des Evaux avec 496 participants.

La Trans'onésienne « hors murs » s'est à nouveau réorganisée en 2021. La plus vieille course à pied du Canton s'est tenue au Parc des Evaux durant le mois de novembre avec 441 coureurs toutes catégories confondues. C'est la course enfants de 1,5 km qui a rassemblé le plus grand nombre de concurrents.

Une première pour l'association Together Run et sa course interculturelle de 5km ouverte à tous comme promotion de l'intégration par le sport, parrainée par l'athlète Tadesse Abraham et en partenariat avec l'Hospice Général. L'événement a réuni environ 200 coureurs.

Deux camps de beach-volley se sont déroulés avec succès. Organisés par l'Académie de Volleyball de Genève en juin avec ses 70 jeunes en sport étude et Swiss Volley Région Genève en août pour les juniors du club. Les clubs de volleyball et de beach-volley des communes genevoises ont profité des installations sur 1'350 heures (entraînements et tournois). De nombreuses salles étaient fermées à cause de la pandémie de la Covid-19 ce qui explique une demande croissante des clubs pour les entraînements.

Geneva Sports Club, association à but non lucratif a organisé diverses sorties sportives pour la première fois aux Evaux en 2021. Leurs membres ont profité à hauteur de 140 heures des terrains de beach-volley et 218 heures des courts de tennis.

B) Camps de loisirs

Durant les vacances scolaires, le Centre intercommunal a accueilli 5 associations organisatrices de camps et de stages pour enfants, avec un total de 9'698 journées enfants.

Signalons que l'association Genève-loisirs a dû fermer pour cause de cas Covid-19 pendant 15 jours durant le mois d'août.

C) Sorties d'écoles

Face à la crise sanitaire, 29 journées sportives ont malgré tout eu lieu réunissant 6'317 participants. 16 journées sportives ont été annulées sur toute l'année. Si toutes les journées avaient été maintenues, cela aurait constitué 45 établissements avec un afflux de 14'738 participants.

De nombreux établissements scolaires se sont rabattus sur des sorties de classes et des sorties au Parc Aventure des Evaux.

Les organisateurs des traditionnels événements comme la ScoolCup et le Cross des écoles d'Onex ont dû également renoncer à ces manifestations qui rassemblent habituellement quelque 2'400 participants. Les options sports ont également essuyé de nombreuses annulations.

D) Infrastructures proposées au public

En location :

- Salle Belvédère : 100 personnes
- Chalet rustique : 70 personnes en été, 30 personnes en hiver, avec jardin privatif
- Salle Côté Jardin : 30 personnes
- Dortoir : 36 lits.

Mise à disposition :

- 1 stade d'athlétisme
- 6 terrains de football dont 1 terrain synthétique
- 6 courts de tennis
- 4 terrains de Beach-volley
- 4 tennis de table
- 1 parcours de Disc-golf 18 paniers
- 1 parcours de Footgolf 9 trous
- 9 parcours accrobranche (Parc Aventure Genève)
- 7 pistes de pétanque
- 1 espace de jeux d'enfants
- 12 karts à pédales
- Le Tortillard des Evaux (petit train)
- 1 Skate-Parc
- 1 terrain de BMX
- 3 parcours de jogging
- 9 ruches mellifères
- 2 hôtels à abeilles sauvages
- 1 parcours didactique
- 19 BBQ
- 16 vestiaires (13 pour les clubs et 3 publics), avec douches et WC
- 4 zones de WC publics

E) Locations

Les associations, entreprises, services communaux, entités publiques ainsi que les particuliers ont la possibilité de louer différents locaux que la Fondation met à disposition pour organiser des réunions, assemblées, fêtes, séances de travail, etc.

Là également, les locations ont été durement impactées par la limitation de la capacité (forte réduction du nombre de personnes) ou simplement par l'interdiction de louer les locaux.

Les chargées d'accueil de la Fondation ont fait visiter les différents locaux lors d'une vingtaine de rendez-vous.

<i>Locations</i>	<i>Jours d'occupation 2020</i>	<i>Jours d'occupation 2021</i>	<i>Variation %</i>
Le chalet rustique	95	144	+52%
La salle Belvédère	64	139	+117%
La salle Côté Jardin	0*	9	
Le dortoir	11	58	+427%
Le local annexe au dortoir	57	0**	

*Cette salle n'existait pas en 2020. Les locations ont pu débuter début novembre 2021

**Suite au départ du WWF, ce local n'est plus en location

F) Fête des Evaux

Au vu de la situation sanitaire, la Fondation a décidé, au mois de février, d'annuler l'édition 2021 de la Fête des Evaux. La visibilité sur les possibilités d'organiser un évènement rassemblant plusieurs centaines de personnes était trop faible. Un projet adapté aux normes sanitaires a été avalisé. Malheureusement, seule une petite partie du projet initial a pu être réalisée. Ainsi, trois ateliers pédagogiques ont pu être organisés en partenariat avec la Ferme Permacole des Evaux et ont accueilli une quarantaine de participants.

5. Entretien, travaux et réalisations

Outre les entretiens habituels du parc et des bâtiments, divers aménagements et travaux ont été réalisés.

A) Zone nature

- Mise en place d'une nouvelle alimentation en eau pour le jardin potager.
- Montage du 1er tunnel de 20 x 9.60 m.
- Réfection et réparation d'une partie du plancher de la passerelle.
- Elagage de plusieurs chênes.
- Pose de clôture autour de certain d'alignement de chênes, afin d'éviter le compactage du système racinaire.
- Réfection de chemins en matières calcaire.
- Traitement des chenilles dans le Parc aventure, ainsi que les chênes dans l'ensemble du parc, avec le basilic de Thuringe, (produit autorisé dans l'agriculture biologique)
- Mise en place de copeaux sous les chênes venant des abattages et des élagages.
- Décapage et empierrement des chemins et place, pour le jardin potager.

B) Zone loisirs

- Réfection des espaces de déchèteries en matière calcaire.
- Réfection et lasure des bancs sur l'ensemble du parc.
- Réfection des gazons suite aux travaux de terrassement du restaurant.
- Plantation d'arbustes indigènes autour de certains espaces de déchèterie.
- Fabrication et pose de panneaux didactiques sur les « grands capricornes ».
- La tonte à cheval par la Fondation Officielle de la Jeunesse, en activité depuis 2014.

- Abattage de 37 arbres, compensé par des plantations de remplacement.

C) Zone sportive

- Réparations de fissures sur trois courts de tennis.
- Pose d'un nouveau filet pour la cage du lancer du poids.
- Marquage de nouveaux points de références sur la piste d'athlétisme.
- Remplissages de 2 tonnes de liège sur le terrain synthétique.
- Réfection des pistes de pétanque, pose d'un drainage, pose de 3m³ de gravellette concassée.
- Réfection et peinture des jeux d'enfants.

D) Sécurité

La Fondation a intensifié les mesures de prévention afin d'assurer la sécurité des usagers et de ses collaborateurs, notamment :

- Formations pour l'obtention du permis R1 et R4 ainsi que le permis nacelle en collaboration avec le Service de Prévention des Accidents dans l'Agriculture (SPAA).
- Suivi des mesures MSST (sécurité au travail), en partenariat avec le SPAA, selon les objectifs et formations annuels.
- Mise en place des différentes mesures pendant l'année pour les collaborateurs ou usagers, selon les directives de l'OFSP.
- Formation et rappel sur le port des équipements de protection individuelle (EPI).
- Suivi des fiches de contrôles, des infrastructures, machines, et EPI.

E) Développement durable

- Réfection complète et changement de 45 m² de panneaux solaire ECS sur le toit de la salle Belvédère pour la production d'eau chaude pour les vestiaires.
- Pose de 156 panneaux solaires sur le toit du nouveau bâtiment principal pour une puissance totale de 57,72 kWc.

F) Bâtiments

- Pose d'une porte de secours supplémentaire sur le Chalet rustique afin de pouvoir accueillir 30 personnes au lieu de 20 précédemment.
- Divers réfections et entretiens en interne, peinture, carrelages, etc.
- Création d'espaces de rangement individuels, pour les clubs et associations partenaires.
- Création d'un enrochement, pour stabiliser les talus afin de pouvoir agrandir la terrasse de la nouvelle salle de location « Côté jardin ».
- Pose de conduites d'eau avec point de puisage dans l'espace extérieur du restaurant.
- Déplacement de l'hydrante SIG.
- Suivi du chantier du restaurant, réunion avec les corps de métiers et architecte en tant que maître d'ouvrage.
- Réaménagement de l'espace engazonné au milieu de la rotonde.
- Pose de luminaires le long du chemin de la rotonde.

- Mise en place d'une chambre froide, pour le stockage des produits du jardin potager.
- Mise en place d'une nouvelle signalétique pour indiquer le restaurant.

6. Projets

A) Développement

Rénovation du bâtiment principal

La rénovation du bâtiment principal s'est terminée durant l'année 2021 après deux années de travaux. Le nouvel édifice, qui a conservé les fondations de l'ancien, a permis la création du nouveau Restaurant des Evaux, d'une nouvelle salle à louer, d'une salle événementielle ainsi que des espaces de stockage pour les association partenaires et pour la Fondation.

Le Restaurant des Evaux

Après deux année de travaux, le restaurant des Evaux a pu rouvrir ses portes en juin 2021. L'ouverture a sollicité une forte fréquentation durant l'été qui s'est malheureusement atténuée à l'automne dès l'introduction des nouvelles mesures sanitaires. Le Restaurant est exploité provisoirement sous mandat de gestion par la société PJM SA.

Salle évènementielle

Adjacente au Restaurant des Evaux, la nouvelle salle évènementielle a été ouverte à la location en septembre 2021. Malgré une forte demande au démarrage, un certain nombre d'évènements ont été annulés à cause des mesures sanitaires. La salle a une capacité maximale de 200 personnes et est gérée par le Restaurant des Evaux.

Rénovation du parking principal

Les travaux de rénovation du parking principal ont débuté en décembre 2021 et dureront jusqu'au mois de mars 2022. Cette rénovation permettra la pose d'une nouvelle surface perméable, l'installation de luminaires et la plantation de plusieurs arbres. La capacité sera portée à 138 places dont 4 pour les PMR. Le nouveau parking sera payant et le paiement se fera sur horodateurs.

Salle Côté jardin

La Fondation a ouvert, dans le cadre de la rénovation complète du bâtiment principal, une nouvelle salle à destination des usagers, nommée « Salle côté jardin ». D'une capacité de 30 personnes, elle a accueilli ses premiers locataires à la fin de l'année 2021.

Accueil temporaire de l'Académie du Servette FC aux Evaux

La convention cadre entre la Fondation des Evaux et l'Etat de Genève autorisant le déménagement temporaire de l'académie du Servette FC aux Evaux a été signée par les parties le 28 juin 2021.

Mise en place et création d'un plan d'entretien différencier

La Fondation a débuté, en fin d'année, un projet de plan d'entretien différencier. Ce projet courra durant l'année 2022.

B) Opérationnels

Mobilité douce

Tout au long de l'année, la Fondation a sensibilisé ses partenaires et les usagers à la problématique de l'accès au Parc en incitant les partenaires et le public à la mobilité douce.

Communication

La Fondation a communiqué envers les médias, magazines communaux ainsi que les réseaux sociaux visant à faire connaître les actions menées par la Fondation ainsi que les activités de ses partenaires. Un accent particulier a été mis sur l'ouverture du restaurant, la nouvelle salle événementielle et la nouvelle salle Côté jardin.

Signalétique provisoire

La Fondation travaille sur une nouvelle signalétique provisoire qui devrait être installée au printemps 2022.

Un mandat a été octroyé à l'automne afin de réaliser un nouveau plan schématique illustré du parc. Ce plan sera finalisé au début de l'année 2022.

7. Finances

Révision des comptes 2020

Les réviseurs du service de contrôle financier de la Ville de Genève ont attesté de la bonne tenue des comptes et de leur conformité au regard de la loi sur l'administration des communes, recommandant ainsi leur approbation.

Le Conseil de fondation les a validés lors de sa séance tenue le 15 juin 2021.

Annexe : Organigramme

Organigramme de la Fondation des Evaux

